

SUSCRIPCIÓN En toda España: 1'50 ptas. mes Núm. ero del día: 5 céntimos. Número atrasado: 15 céntimos. Teléfono núm 84 DIRECTOR: José Aulestia

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Mahón, jueves 3 de octubre de 1912.

Número 11.821

Año XL.

Casa para vender

Lo está una en la villa de Alayor, situada en la parte más céntrica y alegre de la población. Darán razón en la calle Mayor, 19, en Alayor.

¿Quién lo solucionará?

No hay duda alguna que el mundo actual económico sufre una crisis aguda, una de esas crisis que ponen en peligro la existencia misma de la sociedad; porque el malestar cunde, y la miseria en el mundo alcanza proporciones verdaderamente no pequeñas, sin que valgan para estirparla los progresos industriales. La escuela liberal económica fundada en el *laissez faire, laissez passer*, se prometía una era de bienestar, que no ha llegado, ni dados los principios de todo orden, porque se rige el mundo económico actual, pueden ser fuente de prosperidad ni manantial de tranquilidad.

Estamos en vísperas de poder esclamar con hondo sentimiento de todos, que la *banca rota* de la ciencia económica está a punto de presentarse con caracteres agudos, sin que puedan hacer nada todas las combinaciones económicas.

¿Qué hay en esta cuestión tan compleja? Tendremos acaso que dar oídos a las lecciones del *socialismo* convirtiendo al Estado en una especie de divinidad económica? ¿tendrán por ventura que acudir las multitudes a las aberraciones criminales y monstruosas del *anarquismo*? ¡Oh, qué delirios tan funestos! ¡Oh, qué sombras tan fatídicas se presentan a lo ojos del pensador impercible!

Estas soluciones serían agravar la cuestión, de sí bastante difícil y compleja; sería como a un enfermo grave propinarle una fuerte dosis de veneno que aceleraría su dolencia hasta llevarle al sepulcro; harían el efecto desastroso de a un naufrago colgarle un peso al cuello en lugar de tenderle un cable... No, ni en el *socialismo* que da todos los poderes al Dios Estado, ente quimérico y sin entrañas, ni en los ruidosos trastornos del *anarquismo* se hallará la debida solución a los grandes problemas sociales que pesan sobre nuestra sociedad con fuerza que sobrepaja a todo lo imaginable.

Y sin embargo, todo el mundo reclama una solución, y es natural, como todo enfermo anhela una medicina que mate su dolencia; pero triste es confesarlo, aunque es la verdad, la solución no aparece, y los problemas sociales se enredan cada día más estando a punto de encontrarnos a lo que muy bien pudiéramos llamar el *deltum tremens* del orden social.

La civilización actual no es la misma de los tiempos antiguos ni de los medios; el progreso trae aparejadas nuevas necesidades que en otras civilizaciones no se sospechaba su existencia; el pueblo actual no es el mismo de la época de los Césares ni de los vasallos o villanos; claro que no es el mismo, si no se parece relativamente hablando al de hace medio siglo...

Muchas comodidades de los tiempos pasados se han convertido en necesidades si no absolutas, relativas al menos; la vida encarece cada día por miles de circunstancias, y naturalmente los jornales tienden a subir a proporción de todas estas circunstancias, y en esto obedecen a una

ley fatal del orden económico que, como todo lo racional, está sujeta a leyes independientes de la voluntad inmediata de los hombres; se presenta en el momento marcado por las leyes lógicas.

Claro, no hay que decirlo, que no se puede fundar una sociedad sin los principios fundamentales a toda organización económica por rudimentaria que esta sea; claro que no se puede prescindir de las bases eternas, inmovibles que son la *Religión, Propiedad, Familia y Autoridad*; porque entonces se levantaría un edificio sin el necesario sosten, y el viento lo lanzaría al nivel del suelo.

De ahí se desprende lo absurdo del *socialismo* y *anarquismo* al querer fundar una nueva sociedad sin tales principios, sin tales bases; esto no puede realizarse, por la sencilla razón de pugnar con la naturaleza de las cosas.

Y sin embargo, viene una nueva sociedad; a los ojos del pensador no es una quimera, un cambio social; la Filosofía de la historia esa gran ciencia que, profundizando los hechos pasados, las fases porque ha pasado la civilización en la carrera de los siglos, adivina hasta allí donde de la inteligencia humana, limitada siempre, puede llegar aunque esté dotada de las alas del genio, nos enseña que nuestros descendientes, más próximos o más lejanos, gozarán de una nueva organización social después de una hecatombe la más terrible que se habrá registrado en los anales históricos.

Y cual será esa futura organización social que se ve entre la neblina que oscurece los hechos contingentes venideros? No hay ninguna inteligencia nacida, por sabia, profunda y brillante que sea, que pueda dar una idea completa.

Creéis que los romanos podrían saber con detalles la civilización que había de resurgir a la voz del Cristo y destrozado ya su imperio? Creéis que a los señores feudales les fué dado saber con profundidad relativa nuestra civilización? Que conteste la Filosofía de la Historia.

Pero, lo que se ve, fundándose en

las leyes eternas, es que la sociedad nueva a que vamos, ha de nacer del desastre de todas las escuelas económicas, y como base primordial ha de ostentar los principios inamovibles de toda organización; pero amoldados, digámoslo así, a la civilización que vislumbramos.

Nadie y nada, puede encauzar esa corriente como el Cristianismo, y no lo dudeis, a él se debirá el verdadero orden y paz social que gozarán un día los hombres, después de muchas agitaciones y radicales trastornos.

¿No ha sido el Cristianismo el primer factor de la civilización europea? ¿dónde nos encontraríamos si él no hubiese aparecido? Tendríamos que borrar las más bellas páginas históricas, y horroriza pensar en qué punto de barbarie nos hallaríamos si la voz del Cristo no hubiese sonado en el mundo romano.

Nos hemos de desengañar de una vez; el gran problema económico necesita una solución previa, la *religiosa, la moral*. Así todos cumpliremos nuestro deber; los patronos y los obreros, y la sociedad entraría en otros rumbos.

Que la *Religión* no será practicada de verdad; luego el problema social no se solucionará.

Hemos de partir de una nueva base; la *cristianización* y *moralización* de la sociedad, y la consecuencia lógica será el mejoramiento de todos los individuos.

Que esto es difícil, no lo niego; que para nosotros es casi imposible, lo concedo; pero no lo será cuando suene en el reloj de la Providencia la hora señalada para los grandes destinos religiosos sociales.

Todos los grandes cambios han parecido imposibles cuando la sociedad se ha encontrado en el estado de transición; y lo mismo nos parece a nosotros.

El Cristianismo verdadero, práctico y universal solucionará el actual enigma social.

EL SACRISTÁN DE LA CATEDRAL. Mahón 3 octubre de 1912.

BIBLIOGRAFIA

Desgraciadamente no son muchos los extranjeros, que con tanta verdad nos juzguen, y por eso, es precisamente por lo que más me admira la imparcialidad del Oficial Colombiano dando a la opinión de allende el Atlántico una relación fiel y detallada de todo cuanto ennoblece a España.

Nieto peca de exagerado, al relatar el efecto causado en Madrid, por la muerte del Mizian. Duelese el erudito de que hecho tan culminante y que tanto había de influir en la marcha de los acontecimientos africanos, fuese por el vulgo pospuesto a la estocada aguantando o recibiendo (aún no lo hemos dilucidado) del celeberrimo Gallito y cuya faena, si bien se encumbró en los anales del toreo, no pasó, en los de la sociedad culta, ni en los de la prensa, de los peldaños que separan las mansiones del arroyo. Hubiérale sorprendido el notición al cronista, en los salones del Círculo Militar, en Toledo, Segovia, Avila y Valladolid y muy otra sería su opinión.

Es también muy diferente de la mía, la que tiene sobre el poder colonizador de España, cuyas leyes colonizadoras pasan de generación en generación, en la aureola creciente, de los monumentos que, a la humanidad, hacen concebir la infinita bondad de Dios, creíndola a su semejanza. Si es por el número de colonos, que a las nuevas tierras podemos enviar, compárenos con Francia, Inglaterra, Alemania; estudie nuestra emigración; mire hacia la América latina, norte Africano y extremo oriente y dígame después, si en la nación madre de dieciocho naciones, hay o no poder colonizador.

Dejando aparte estas digresiones que ningún mérito restan a la obra, por lo mismo que sus opiniones personalísimas del autor; digamos que, mirese como se mire, el trabajo de Pablo Nieto tiene, oportunidad, grande y aureola de bueno, discreto y ameno. El poema del calumniado y débil Haffid, es de una pureza de estilo y un romanticismo tal que, solo leyéndolo, y releyéndolo se puede saborear. Pasa con él lo que con

Pablo Nieto, ha sabido hermanar lo tético con lo alegre; lo prosaico con lo sentimental. Llevándonos desde las tierras áridas y calcinadas del Riff a la fragante campiña del jardín de las Herpérides, que el manso y cristalino Luceo riega; escudriñando las selvas, registrando los Aduares; violando el secreto que en su seno ocultan las Mezquitas Musulmanas y haciéndonos, en una palabra, vivir horas risueñas y tristes, entre bárbaras multitudes y disciplinados ejércitos, os enseña, como en cinematógrafo neumotónico, las salvajes regiones que presto resurgirán a la vida europea por el poderoso influjo del aguerrido soldado español.

Si el autor no hiciese pública ostentación de su nacionalidad, yo le tildaría, desde aquí de Chauvinista Ibero.

El capítulo donde estudia la conducta del bravo soldado combatiendo al fanático Islamita, en el Mogreb, y al necio y cobarde antimilitarista, en el suelo de la Patria, es un capítulo encantador, sublime, en el cual reverdecen los laureles conquistados por el pueblo generoso y desinteresado que, con sus proezas, asombró al mundo y llenó los ámbitos de la Historia.

nuestros clásicos; al principio predisponen al aburrimiento, pero después, cuando el gusto literario está hecho, atraen subyugan y encantan.

MARI NERO: Mahón Octubre del XII.

AUTOMÓVILES

CHARRON LIMITED

Los mas resistentes, de mas rendimiento y mejor contruidos. ALCALÁ, 62.—MADRID Agentes en las principales capitales

Los ferroviarios

Manifestaciones del señor Obispo de Barcelona

En la mañana de ayer tuvimos ocasión de hablar con el señor Obispo acerca del actual conflicto ferroviario. El doctor Laguarda se hallaba disgustado por las suposiciones completamente gratuitas relativas a su actitud, deducidas tan solo del hecho de haberle visitado en el día de ayer el presidente de la sección ferroviaria de Cataluña, señor Ribalta. La fantasía llegó a tanto, que hubo corresponsal que telegrafió a Madrid que el Prelado había mandado su carruaje a la Casa del Pueblo para recoger al señor Ribalta y llevarlo al Palacio Episcopal, atribuyendo al señor Obispo una actitud tendenciosa. Quizás se relacionen con estas referencias los juicios de ministro de Fomento censurando al Prelado por suponer que entorpece la resolución del litigio. El ministro parece indicar que el señor Obispo es parcial en favor de los obreros.

El doctor Laguarda, deseando buscar una solución amistosa, celebró una conferencia con Ribalta, quien estuvo deferentísimo con el Prelado. Su Excelencia Ilustrísima se enteró con detenimiento del estado del conflicto, del cual tenía ya referencias. Examinado su alcance, signifi-

CULTOS

Santo de hoy.—Santos Dionisio, Fausto, Cándido, Maximiano y Gerardo obispo. Santo de mañana.—Santos Francisco de Asís confesor, Cayo y compañeros mártires y Aurea virgen.

Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Anunciación en San Francisco.

Oración de las Cuarenta Horas en las Concepcionistas, estando el Señor de mantenido por la noche desde las 6 hasta las 7.

Mañana, primer viernes de mes, fiesta del seráfico Patriarca S. Francisco de Asís, en Santa María á las 5 y media la devoción del Rosario, misa y meditación para los asociados al Apostolado de la Oración; a las 7 se descubrirá de nuevo S. D. M. I. Estación, misa meditativa y Comunión general, el propio ejercicio del Apostolado y solemne bendición a los concurrentes.

En S. Francisco se celebra la fiesta del excelso titular de la parroquia el Patriarca de Asís: misas desde las 5; a las 7 y media misa y Sagrada Comunión para los Hermanos de la tercera Orden, los cultos del mes del Santísimo Rosario; a las 10 misa mayor con solemnidad y sermón de San Francisco que dirá el M. I. Doctor don Gabriel Vila, Canónigo Lectoral y Secretario del señor Obispo. Por la tarde solemnes Vísperas, procesión por el distrito, Te-Deum, piadoso ejercicio del Tránsito o Muerte del Serafín de Asís, bendición y adoración con la venerable Reliquia de San Francisco.

El propio ejercicio del primer viernes de mes se practica en San José a las 6, en el Sagrado Corazón a las 6 y media, en los Asilos y Hermanas Carmelitas a las 7 y en el Carmelina a las 7 y media.

MAHON

En el vapor-correo llegado esta mañana ha regresado de Palma nuestro distinguido amigo el Diputado Provincial por esta Isla don Juan Victory y Taltavull. Sea bien venido.

En la sesión inaugural que celebró la Diputación el día primero del actual, el señor Victory reprodujo la petición que ya tenía formulada de que se concediera un donativo a la Sección de construcción de casas para obreros, instalada en el Ateneo Obrero de esta ciudad, acordándose por los señores Diputados que pasara el asunto a la Comisión de Hacienda.

Por noticias fidedignas sabemos que puede considerarse como un hecho la concesión del donativo de referencia, que se hubiera ya otorgado en el pasado ejercicio, de no haberse tenido que celebrar elecciones parciales de un nuevo Diputado por fallecimiento del inolvidable don Joaquín Puigdorff, lo que dio lugar a que no pudiera reunirse la Diputación por falta de número.

Hemos tenido el honor de saludar al Muy Ilustre Doctor don Gabriel Vila, Canónigo Lectoral y Vice-Secretario de nuestro Excelentísimo señor Obispo, que ha llegado de Ciudadela, al objeto de ocupar mañana la sagrada Cátedra en la festividad de San Francisco de Asís. Sea bien venido.

Para pasar la correspondiente revista anual a las fuerzas de los puertos de esta isla, ha llegado esta mañana en el vapor-correo «Mahón», el teniente coronel de la Guardia Civil de estas islas señor don Pedro Ripoll Mathieu.

Ayer tuvo lugar la vista en juicio por Jurados de la causa seguida sobre robo contra los muchachos Esteban Salas Paracuellos y Rafael Ruidavets Borrás, defendidos por el Abogado don Pedro Trémol.

Practicadas las pruebas el señor Fiscal sostuvo como definitivas sus conclusiones provisionales interesando un veredicto de culpabilidad para los procesados como autores de tres delitos de robo, pretendiendo por el contrario la defensa que fuera de inculpabilidad.

Hecha por el señor Presidente el resumen que previene la Ley y entregadas las preguntas a los señores

Jurados retiraronse estos a deliberar y trascurrido algún rato volvieron a la Sala de Justicia dando lectura al veredicto que resultó ser de inculpabilidad, pronunciándose acto seguido, por el Tribunal de derecho, sentencia absolviendo a los procesados y declarando las costas de oficio.

A última hora de la tarde de ayer y después de haber terminado la descarga de madera levó anclas el vapor «Nora», el cual se dirige a Valencia.

Al dar cuenta en nuestra edición de ayer del Funeral que los amigos y deudos de Mercadal dedican a don Juan Orfila Pons por error de composición se dijo reverendos en vez de deudos. Lo hacemos constar para que no fuese interpretado de distinto modo.

Ayer, en el Teatro Principal, se proyectaron variedad de películas, entre ellas alguna muy interesante como «Las dos rivales» y «El esclavo de Cartago» anunciándose en la pantalla varias novedades como son:

Próxima temporada de ópera: se admite abono para una serie de tres funciones semanales, el cual está abierto en la taquilla cerrándose el día 10 del presente mes.

Sociedad de Conciertos: Abierto el abono en la propia taquilla para los tres conciertos que se han de dar en dicho Teatro. Precios económicos.

Mañana se celebrará en la parroquia de San Francisco de Asís la fiesta de su ilustre titular.

A las siete y media habrá misa de comunión general para los Hermanos Terciarios y demás devotos del Santo Patriarca. En la misa mayor, que será a las diez, predicará el Muy Ilustre Doctor don Gabriel Vila, Canónigo Lectoral, cuya elocuencia es de todos reconocida.

A las cinco de la tarde se organizará la solemne procesión que seguirá el curso acostumbrado, asistiendo además el clero de las tres parroquias, la venerable Orden tercera, la Adoración Nocturna, banda de música, etc.

Sería de desear que, por quien correspondía se pusiera término al abuso que se viene cometiendo de trasladar, después de oscurecer, los ciclistas sin ir provistos del correspondiente faro.

No hace muchos días y en el lugar donde se cometió más abuso (Carettera de San Luis) una señora estuvo a punto de ser atropellada por varios ciclistas que transitaban en dichas condiciones.

Se impone tomar resolución sobre este hecho pues de no hacerlo las autoridades se verán obligados los particulares a hacerse la justicia por su mano y serán peores las consecuencias.

Pasajeros salidos ayer noche para Palma a bordo del vapor correo «Monte Toro»:

- Luis Bauzá y Señora; Inés Vidal; Luisa Coll; Bartolomé Sanz; Juan Camps; Jaime Gonalons; Juan García; Vicente Fornas; Jaime Dayá; Francisca Vialonga; Rafael Trinidad; y Esposa; Juana Piris; y menor: Pedro Díaz; Lorenzo Olives; María Enquera.

A las nueve de esta noche tendrá lugar la acostumbrada sección de cine en el Teatro de Verano, estrenándose en la misma, las preciosas películas de reconocido mérito tituladas «Amistad Convoy», «Corazon paterna», «Astuto agente de Policía» y «La buena campana».

Dado el aliciente de estos estrenos, es de esperar que dicha sección se verá en estremo concurrida.

Recaudado por concepto de consumos los días 1.º y 2.º Octubre:

Table with 2 columns: Día, Cantidad. Día 1.º—Primera tarifa, 445'67. Id. id.—Segunda idem, 24'84. Día 2.º—Primera idem, 545'32. Id. id.—Segunda idem, 22'39.

Para vender

Una prensa, pipas y otros efectos para la fabricación de vinos. Calle Mayor, número 8, en Villa-Carlos.

có a Ribalta los perjuicios que irroga a todos. «Me limite, dijo el señor Obispo de Barcelona, a expresar lo que en calidad de Prelado debía decir, pues como a tal me debo a los pobres y a los humildes, debo hacerles bien, y como Obispo debo mirar también por mi diócesis, y por su capital, Barcelona, cuyos intereses son para mí muy caros. Como Obispo de Barcelona, he de desear la paz, de que necesitan el comercio y la industria, que son para ella elementos de vida, y en este sentido fueron mis manifestaciones.»

Los niños españoles

Explotación infame. Paris.—M. Pedro Laval, en nombre del Comité de Defensa de la Infancia, ha presentado ante el procurador de la República una denuncia muy grave.

Dícese en ella que un gran número de niños viven esclavizados en una fábrica de cristal de la región parisiense. Algunos de esos niños son franceses, pero la inmensa mayoría de ellos proceden de España.

Agentes encargados de procurar niños a la fábrica recorren diversas provincias españolas y alquilan muchachos a sus padres, haciendo a éstos firmar un contrato.

Las infortunadas criaturas viven sórdidamente, en la más espantable suciedad y el más horrible abandono. Se les alimenta con sopas casi incomedibles y duermen amontonados, sobre paja, en habitaciones sin aire y sin luz.

Trabajan doce o quince horas diarias ante las bocas de los hornos, envueltos en vapores sulfurosos, que les irritan los ojos y la garganta.

Les pegan brutalmente cuando no se apresuran en su aniquiladora tarea. Ganan veinte céntimos por hora. Sus explotadores se quedan con este salario a cambio de las sopas que comen y de la paja donde duermen. Cuando terminan su trabajo en la fábrica, se les obliga a fabricar barquillos.

rerer París con la caja de los barquillos al hombro, vendiendo su mercancía. Si por la noche no hicieron buena venta, les apalean y les dejan sin cenar. En la fábrica se les llama «los bastardos». Hace pocos días uno de estos niños, apellidado López, sufrió en un brazo una horrible quemadura. Sin embargo, continúa en la fábrica.

La mayoría de estos muchachos, que tienen de doce a quince años, están anémicos, y seguramente pocos de ellos vivirán arriba de un lustro más.

En la denuncia se dan los nombres y domicilios de varios de los agentes que se dedican a tan infame tráfico. El procurador de República ha ordenado abrir una información.

Siniestros y catástrofes

Detalles del tifón. TOKIO.—Llegan nuevos detalles de los daños causados por el tifón.

Dichos detalles vienen lentamente y de un modo fragmentario, porque todas las comunicaciones quedaron interrumpidas.

Parece que el tifón dejó sentir su furia más violenta en las costas del Sur. En Yokohama, el crucero francés «Dupleix» encalló; pero luego ha sido puesto a flote.

En Simonsaki, un paquebote japonés se fué a pique y hubo muchos ahogados. Varios buques de guerra han sufrido graves averías. El «Satsuma» y el «Manshu» están desarbolados.

Cuatro contratorpederos y cinco torpederos fueron arrojados a la costa. Otro se fué a pique y se ahogaron sus tripulantes.

Los periódicos dicen que este tifón ha sido más desastroso que registran los anales japoneses del último medio siglo. Las pérdidas materiales pasan de cuarenta millones de yens.

Los muertos son contados por miles. Millares de personas han perdido cuanto poseían y vagan desesperadas, sin asilo ni recursos.

En Nagoya no ha quedado ningún casa en pie. El puerto quedó destruido. Tres vapores se hundieron y otros encallaron.

En Sifú hay que lamentar 262 muertos y 83 heridos. La gran ciudad de Osaka es un inmenso montón de ruinas. Se calcula en 20.000 los edificios derribados por el tifón.

Almacén de abonos químicos

Despacho, Rampa Abundancia, n.º 26

Table with 2 columns: Producto, Precio. Superfosfato cal 10/18 por 100 ácido fosfórico soluble a 9'50 pta.; los 100 kilos 10'50. Superfosfato cal 18/20 por 100 idem a 10'50. Sulfato amoniaco 20/21 por 100 azoe a 43'50. Sulfato de potasa (Staffurs) 99/92 por 100 equi- valente a 49'50 potasa pura a 31'00. Cloruro de potasa (Staffurs) 80/85 por 100 equi- valente 52'53 potasa pura a 27'00. Nitroto sosa 15/16 azoe a 29'00.

Garantizamos la pureza de estos géneros bajo análisis contradictorio. Se dan fórmulas para toda clase de tierras y cultivos.

Sección Oficial

ADMINISTRACION DEPOSITARIA especial de Hacienda de Mahón. Anuncio.—El día cuatro de Octubre próximo, a las once de su mañana, tendrá lugar en el local que ocupa esta Administración la venta en pública subasta, de un mulo, una mula y una burra, procedentes de aprehensión de tabaco de contrabando, según el expediente número seis de este año; bajo el siguiente justiprecio:

- Un mulo, en setecientas pesetas. Una mula, en setecientas pesetas. Una burra, en ciento setenta y cinco pesetas.

L. Pons Marqués Médico Oculista

Consulta de 12 á 1 y media y de 3 á 4 CALLE S. FERNANDO, 3

COTIZACIONES

CREDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA

Interior contado F. 83'90
 Amortizable contado F. 101'00
 Acciones Norte fin de mes. 99'45
 Idem. Alicante idem. 94'60
 Idem. Orenses 4 % 00'00
 Idem. Banco Español del Río de la Plata. 467'50
 Obligaciones Almansa 4 % 94'00
 Idem Norte idem. 94'00
 Idem Alicante idem. 94'35
 Idem Francia 2 1/4 % 57'00
 Idem Orenses primitivas. 00'00
 Francos París cheque. 105'65
 Libras cheque. 267'72

Compra y vende toda clase de valores.

Paga el cupón de la Deuda Interior 4 por 100, vencimiento 1.º Octubre de 1912.

Cotización de la Plata

FACILITADA POR LA CASA MARRET-BONNIN FIGUEROA Y C.ª DE BARCELONA

PRECIOS DE VENTA

El Kilóg. Pesetas

Borax líquido, la botella de litro.	2'50
Oxido la botella dn 114 litro	5'00
Plata fina.	119'50
Idem 950 mm.	113'65
Idem 940 idem.	112'50
Idem 935 idem.	111'90
Idem 900 idem.	00'00
Idem 800 idem.	96'20
Soldadura con hecharas.	77'40
Sierras «Finis» la gruesa.	2'75

id. 600 id.. 00'00
 Depósito de bolas ley 800 mm.
 Depósito en Mahón: Plaza Arrevaleta, 7.
 Barcelona 3 de Octubre de 1912.

Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de París

El kilóg. Pesetas

Crisoles ingleses clase superior el número 2 0'35
 Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.
 Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.
 Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón.

Mahón 3 de Octubre de 1912.

Banco de Menorca

Bolsa del día 2 Octubre 1912

Telegrama de las 16'15.

Interior fin próximo.	84'12
Amortizable 5 por 100	101'40
Id. 4 por 100	00'00
Nortes fin próximo.	99'45
Alicantés idem.	93'60
Banco Español Isla Cuba.	486'45
Francos cheque	105'75

Libras cheque. 267'75
 Interior contado 85'40

Nos encargamos de toda clase de operaciones al contado y a plazo de valores cotizados en las Bolsas de Barcelona, Madrid, París, Bruselas y Londres, como también valores de renta Sud-Americanos.

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Interior, y de la Amortizable al 4 por 100, vencimiento 1.º Octubre de 1912.

Papel para máquinas de escribir

LIBRERIA DE SUCESSORES DE PARPAL Nueva 10.

Alta novedad

Moderne Style

Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas

Librería de Sucessores de Parpal

Papel sanico superior á 0'25 pesetas el rollo

Librería de Sucessores de Parpal Nueva 10

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

De Madrid

Barcelona 3 — 12'00

Habla Canalejas

El señor Canalejas hablando con los periodistas acerca de los ferroviarios, ha declarado que desde el momento que declaren la guerra al Gobierno no está dispuesto de ningún modo a tratar con los facciosos revolucionarios.

Ha dicho también el Jefe del Gobierno que dentro de poco el conflicto quedará ya solucionado por concordia entre ambas partes, que sería lo mejor, o por la fuerza.

El señor Canalejas estuvo muy enérgico y algo duro al tratar con los periodistas de esta palpitante cuestión.

Al amenazar con la huelga general lanzan al gobierno un reto provocativo que es intolerable, dijo el señor Canalejas, y estoy dispuesto a que antes de finalizar este conflicto de un modo muy grave acabarlo y solucionarlo de buen o mal grado, sea como sea; pero solucionarlo es lo que importa ante el temor de una grave alteración del orden público.

Feliz idea

Varios sacerdotes amantes del orden público y de los obreros, han visitado al señor Canalejas para decirle que lo mejor era someter el grave conflicto de los ferroviarios al arbitraje del Papa, personalidad la más elevada del mundo y en donde no cabe la más ligera sombra de pasión sino solo el amor a la justicia; porque el Papado es el único que puede resolver las grandes cuestiones que agitan al mundo moderno; y un Pontífice tan virtuoso como el que felizmente reina la Iglesia en estos momentos es el más adecuado para resolver justamente el conflicto.

El señor Canalejas que no se esperaba una idea tan feliz no supo contestar sino solo que le parecía irreverente.

Los clérigos que le visitaron proponiendo una idea tan luminosa al ver que el Jefe del Gobierno la trataba de irreverente, cuando es todo lo contrario, se despidieron de él, y no pudieron menos de comentar dicha visita, y decir que en lugar de irreverente, sería «explendorosa», pues a no dudarlo, el Romano Pontífice daría la solución más acertada conforme a la justicia y al estado económico de las Compañías.

La Compañía del Norte

El señor Canalejas ha dicho a los periodistas: Desde el año 1858, en 7 años la Compañía ha dado dividendos con un promedio de 4'31 por 100. En nueve años después no pudo

repartir ganancias. En los 17 años siguientes el dividendo fué de 3' cuarenta por ciento, y en los últimos cinco años de 3'33 por 100.

Lo que arroja un total de 25 años sin dividendo y 29 con dividendo.

De las peticiones de los obreros resultaría que el aumento de personal importaría 5.375.965 pesetas.

El 30 y el 10 por ciento 10 millones 560.000 pesetas.

13 millones las pensiones.

10.563.000 el aumento de sueldos.

El descanso decenal 2.189.000.

La reducción del servicio 3 millones 636.000.

El importe de utilidades 723.000.

Las gratificaciones 2.591.000.

Las licencias 997.000.

Lo que hace una suma de más de 50 millones de aumento.

Esta Compañía del Norte, dijo el señor Canalejas, es muy parecida a la de Madrid, Zaragoza Alicante.

Y que los demás enviarían los datos necesarios para tener un concepto claro del asunto y de la materia.

Opinión de Garriga y Massó

El diputado a Cortes señor Garriga y Massó ha dicho que el momento es muy crítico; la huelga es pacífica, pero amenaza extenderse, y si entra la desesperación en las masas, nadie puede impedir que degeneren en revolucionaria.

Las cabezas directores de este movimiento estaban de acuerdo con elementos políticos para hacerla estallar en un momento conveniente; pero los obreros se han adelantado.

Esta huelga es un revulsivo para hacer abortar la general que había de estallar tal vez con la subida de Maúra.

Circular

El Comité de la huelga de ferroviarios ha dirigido una circular a las Sociedades de resistencia rogándoles que se abstengan de secundarla, pues ello obligaría que el Gobierno tomara medidas ordenando la intervención de la fuerza armada malogrando con esto el triunfo de los ferroviarios.

Servicio de vapores

Comunican de Bilbao que así que estalle la huelga de ferroviarios comenzará un servicio especial de vapores rápidos entre Barcelona y Bilbao.

Luque no se mueve

El ministro de la Guerra general Luque no se moverá de Madrid, este no irá a Cádiz por dirigir el movimiento de tropas con motivo de la huelga de ferroviarios.

Telegrama importante

El Comité nacional de ferroviarios ha recibido un telegrama del Delegado del Romano Pontífice ofreciendo

do someter el conflicto al arbitraje imparcial del Papa.

Declaraciones de Barrio

Barrio ha declarado que si el Gobierno adopta medidas extremas no conseguirá nada; lo que alcanzará con las medidas extremas es irritar en gran manera a los ferroviarios hasta ahora muy pacíficos y gente de mucho orden como nunca había sucedido en ninguna huelga.

Extrañeza

Los ferroviarios se han extrañado de la noticia proplada de que el comité nacional de la Unión Ferroviaria están dispuestos a dimitir. Nadie cree que dimitan y menos en la Casa del Pueblo.

De provincias

Barcelona

Bases que no se aceptan

Los huelguistas no aceptan ahora las bases que los comisionados aceptaron en la reunión del gobierno civil.

En la ciudad hay tranquilidad y orden, y no se comete ningún desman.

Todo el mundo está en expectativa de los sucesos que pueden presentarse.

Lerroux

Lerroux obligará a las personalidades del partido a contribuir con socorros a los huelguistas.

Salida de trenes

Han salido 30 trenes para los pueblos en cuyas fábricas escasean las primeras materias.

Habla Sedó

El señor Sedó ha dicho que los conflictos sociales están solucionados con el fin de las Entidades Económicas que los obreros se han precipitado a declarar la huelga.

Que la Empresa tenía el propósito de hacer concesiones.

Y hemos procurado arreglar el asunto pero no ha sido posible en estos momentos, pues los ánimos ya están muy excitados.

Habla la Compañía de Madrid Zaragoza Alicante

Dicen los diarios que hay obreros que ganan un jornal de tres reales diarios por trabajo ilimitado, como el de guarda barreras y pasos a nivel.

Entre estación y estación, en los paros a nivel distantes de ella, existen «casillas» que ocupan gratuitamente obreros casados, con su familia. El jefe es siempre empleado de la Compañía, comprando un jornal que varía de 10 a 16 reales diarios, y la mujer, por el trabajo de abrir y cerrar las barreras y hacer las señales correspondientes a vía libre o vía obstruida, al paso de cada tren, cobra de tres a seis reales diarios. Este trabajo de tres o cuatro minutos de duración por cada tren, lo ejecuta muchas veces el marido y no pocas

los hijos del matrimonio dando un promedio de trabajo de una hora diaria.

Así estas familias de las casillas disfrutan en conjunto un jornal diario de 13 a 22 reales, casa franca y generalmente de un trozo tierra que cultivan en beneficio propio. No es mucho, pero comparado con los jornales que suelen ganar los abroeros del campo suele ser por éstos envidiado.

Soria

Huelga

Los ferroviarios han declarado que la huelga empezará el día 8.

Zaragoza

En el mismo día abandonarán los ferroviarios el trabajo.

Asturias

Huelga

Oviedo 23.—Los ferroviarios de Oviedo han acordado ir a la huelga.

Valencia

Detención

Valencia 23.—Se ha recibido un telegrama diciendo que en Francia se ha detenido a un sujeto, autor de un crimen y que estuvo complicado en los sucesos de Cullera.

OLIVER.

Telegramas de la «Marítima»

Palma 3.

Fondeado «Monte Toro» sin novedad las cinco y media.—Cabot.

Centro de Contratación mercantil

A CARGO DE

D. Pedro Sintés Cardona

CORREDOR DE COMERCIO COLEGIADO

Domicilio, calle del Angel, n.º 13 A.

Principal, Teléfono, n.º 96

Horas de despacho, de 10 a 12

Centro que cuenta con un personal activo e idóneo, se encarga del despacho en comisión de los siguientes asuntos:

Compra venta de valores industriales y del Estado,

Idem de Créditos hipotecarios y personales.

Idem de mercaderías de fácil realización.

Idem de fincas rústicas y urbanas.

epResentaciones mercantiles.

Cebre de toda clase de créditos.

Informes comerciales.

Préstamos de dinero sobre papel del Estado y otros valores de reconocida solidez, como también sobre firmas de garantía.

Colocación de capitales con y sin hipoteca.

Cumplimiento de exhortes.

Saca y legalización de documentos.

Asistencia a subastas.

Valores que este Centro tiene orden de comprar y vender:

	Compra	Venta
Interior 4 p. 100 serie A	85'50	86'10
Idem idem B	84'65	85'25
Idem idem C	84'50	85'10
Idem idem D	84'65	84'65
Idem idem E	83'40
Idem idem F	83'40
Amortizable 5 p. 100 diferentes series	100'85	101'70
Obligos. Alicante 4 por 100	95'15	95'90
Idem Norte 4 p. 100	93'90	94'65

Idem Francia 2 1/2	56'90	57'65
Acciones Norte fin de mes	98'95	99'95
Id. Alicante id. id.	93'10	94'10
Id. Norte contado	99'05	99'95
Id. Alicante id.	93'20	94'10

VALORES LOCALES

Acciones Marítima
Idem Gas
Idem Eléctrica, 1.ª emisión
Id. Eléctrica, 2.ª id.
Idem del Banco de Alayor
Idem del Banco de Menorca
Idem del Banco de Ferrerías	55'00
Id. del Banco de Ciudadela
Idem del Crédito Mercantil
Idem de La Islafeia Marítima
Idem del Crédito Balear
Id. de La Energía Eléctrica
Obligaciones de La Marítima 5 por 100	101'00
Idem del Gas 5 por 100
Ayuntam.º Mahón 6 por 100
Idem idem 5 por 100
Idem Ciudadela 6 por 100	100'00
Rentapacíficos Red Telefónica

3 Octubre de 1912.

Obleas Mágicas de GESSLER

para el dolor de cabeza

Las Obleas de GESSLER poseen el don de curar el dolor de cabeza o la neuralgia, nada más, y esto lo curan en unos 20 minutos.

Cada cajita contiene un folleto que es muy conveniente leerlo.

De venta en farmacias. 33

Espectáculos

Teatro Principal

Los jueves del Principal

Para esta noche grandiosa sesión DOBLE con el estreno de películas y de la emocionante cinta dividida en dos partes

CONGOJA SECRETA

¡EXITAZO! ¡SUCCESI!

PROGRAMA

Primera parte

Falso.

La pasión que domina;

Un drama soñado por Lina.

Mensajero delicado.

Testamento desaparecido.

(5 minutos de descanso).

Segunda parte

Telefonada en montaña.

Pathé periódico 178.

CONGOJA SECRETA (2 partes).

Se empezará a las 8 y tres cuartos dada la longitud de las cintas.

REBAJA DE PRECIOS

Ptas.

Falcos principales y plateas con cinco entradas	1'00
Falcos segundo piso	0'75
Bataca con entrada	0'15
Entrada general	0'10
Falcos tercer piso para el público

Teatro de Verano

Cinematógrafo de primer orden.

Extraordinaria sesión para hoy las nueve.

PROGRAMA

Doña Juana la Loca.

El rechazado.

Amistad Convoy.

Corazón paternal.

Astuto agente de policía.

La buena campana.

Dínero del crimen.

PRECIOS

Entrada general 0'10

Preferencia 0'15

Para vender

Lo está la estación denominada SON PONS situada en la parte Norte de esta isla y en el camino viejo de Mahón a Ciudadela, que linda con los predios «Biniay», «Biet Nou» y «Son Pons». Informará D. Gabriel Orfila, Alonso III, número 9. 3-8

Sociedades y Corporaciones

LA MARÍTIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

A principios del próximo Octubre debe salir de Barcelona directamente para Ciudadela después de haber limpiado fondos en el primero de dichos puertos el vapor «Ciudadela», admitiendo carga y pasajeros.

Lo que se anuncia para conocimiento del público a quien pueda interesar.—Mahón 28 de Septiembre de 1912.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Desde el lunes 23 del actual, de 9 mañana a 1 tarde, todos los días laborables hasta el día 10 del próximo Octubre, se entregarán a los señores Accionistas las Acciones definitivas de esta Sociedad mediante presentación de los correspondientes Resguardos en los cuales deberá firmar el correspondiente recibo el interesado o quien lo represente en forma legal o por carta dirigida a esta Dirección.

Después del 10 octubre citado solo se entregarán las acciones citadas los martes de cada semana en las horas indicadas.—Mahón 21 de septiembre de 1912.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Casino LA UNION

Se participa a los socios y transeuntes, que desde 1.º del actual se ha hecho cargo del RESTAURANT el afamado cocinero don Jaime Andreu, que hasta ahora ha estado al frente del Merendero del Fonduec y que ha sido justamente apreciado por su habilidad en las comidas y banquetes que ha servido.

Igualmente se ha hecho cargo de Comedores económicos instalados en la planta baja.

Pasando aviso con anticipación se encargará de banquetes, bodas, bautizos, etc.

Sales Juliá

Sustituyen con ventaja y economía a las AGUAS DE VICHY.

Caja para 12 litros, una peseta.

Ministerio de Cultura 2011

ARTRITISMO-REUMA

GOTA-CALCULOS

evita y cura el

AGUA THURMION, de Caldas de Montbuy

UNICA que evita APOPLEJIA.

El agua de mesa más pura que se conoce en previsión de EPIDEMIAS e infecciones.

Depósito en Mahón: Don José Codina Cortada
Plaza del Príncipe 10

63=75

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales, y en participaciones matrimonio y de natalicio.

Para Montevideo y Buenos-Aires Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Societé Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 Octubre de 1912
Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

Tomaso di Savoia SALTA

Y extraordinario también el día 3 Octubre, el vapor español Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.
Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela a D. Juan Lopez, Alfonso III número 48, y en Mahón a D. José Llopis, Norte, número 11.



UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo

9 GRANDES PREMIOS, 11.000 vendidas en España. Casi todas las dependencias del Estado y el Ejército Español de mar y tierra, usa la máquina de escribir.

UNDEERWOOD

En Menorca funcionan 10 máquinas UNDERWOOD
La dejamos a prueba sin compromiso moral ni material de adquisición. Solicítase del representante para Baleares.

Máquinas de ocasión de todos sistemas, desde 250 pesetas en adelante, se dejan a prueba sin compromiso.

Juan Baña, Jaime II, núm. 73, Palma.

En Menorca: Plaza Mirande núm. 4, Mahón.

Société generale de Transports maritimes a vapeur

Línea de Buenos-Aires

Saldrá de Barcelona el 21 de Octubre directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

SALTA

Limitando carga y pasaje.
Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco, 25 principal.—Barcelona.
Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar el estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite folleto á quien lo pida.

Verdadera ganga

Vendo un gramófono superior, con 42 piezas de óperas, zarzuelas y bandas de música, a precio baratísimo; también tengo dos máquinas, marca Singer, a 50 pesetas una, y una porción de muebles de lance de todas clases a precios nunca vistos.

Se compran toda clase de muebles y objetos antiguos, 6, Cuesta Vieja, 6, Almacén de los Leones, cerca de la Pescadería.

Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16.—Mahón

En Alemania el público particular

compra la mayoría de lo que le hace falta al precio de fábrica. No hay razón porqué se paguen 50 Ptas. por una cosa, que comprada en el sitio a propósito resulta á Ptas. 30.—La casa abajo firmada ofrece al público español una nueva facilidad para comprar directamente de primera mano al precio original del fabricante *todo lo que se fabrica en Alemania* y muy especialmente los siguientes objetos:

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- máquinas para retratar (desde 25 Ptas.)
- cinematógrafos (desde 50 Ptas.)
- máquinas para coser (desde 75 Ptas.)
- » escribir (desde 100 Ptas.)
- bicicletas (desde 75 Ptas.)
- motocicletas (desde 300 Ptas.)
- automóviles (desde 3000 Ptas.)
- armas de toda clase
- juegos y lentes de última moda
- muebles de toda clase
- confección para señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en 10 por ciento, que se aumentan el precio de coste mencionado.

por ejemplo: no 10000 A reloj de oro para Señora
precio de coste A Ptas. 22'50
más 10 % » 2'50

precio de venta Ptas. 25'—

Se efectúan pedidos desde 25 Ptas. en adelante.

Facilidades de pago para personas de garantía.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden á precios excepcionales. Una lista mensual de tales ocasiones se manda á quien la desee.

Pídanse Ofertas (incluyendo el sello para la contestación) á la casa.

Arnold Feuer

Berlin-Charlottenburg,
Gervinusstr. 24

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de corre o que el hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

Cartas para Alemania cu están 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.

Se admiten representantes serios 28

VICHY CATALAN

Baño de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre.—Montado a la altura de los mejores del extranjero Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona). Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona. Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatado-sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del Reumatismo y Artritis en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago e Intestinos, los trastornos del Hígado, la Diabetes y las lesiones de los Riñones, principalmente la Albuminuria.

ADMINISTRACIÓN: Rambla de las Flores, 18, entre el 10.—BARCELONA